

## 平成 22 年度 第 2 回 函館市恵山地域審議会会議録

開催日時	平成 22 年 10 月 29 日 金曜日 13 時 30 分～14 時 47 分
開催場所	函館市恵山支所 2 階 大会議室
内 容	<p>議 題</p> <p>(1) 前回の意見等の集約結果と取組状況について</p> <p>(2) 平成 23 年度地域別事業計画 (案) について</p> <p>(3) 地域振興全般に関する意見交換について</p> <p>① 東部 4 地域のまちづくりの方向性 (案) について</p> <p>② 東部 4 地域の公共交通等の方向性 (案) について</p> <p>③ その他</p>
出席委員	<p>二木会長 藤原副会長 及川委員 小田委員 田中委員</p> <p>東福委員 原田委員 渡部委員 鳴瀬委員 大坂委員</p> <p style="text-align: right;">(計 10 名)</p>
欠席委員	<p>野呂委員 蔦 委員 佐藤委員 若山委員 長田委員</p> <p style="text-align: right;">(計 5 名)</p>
報道関係	<p>函館新聞社 (1 名)</p>
事務局 出席者 職氏名	<p>三上 武一 恵山支所長 小野 浩 企画部計画推進室長</p> <p>沢田 弘政 恵山支所地域振興課長 進藤 昭彦 企画部地域振興課主査</p> <p>小田 千里 恵山支所市民福祉課長 小玉 亮 企画部地域振興課主事</p> <p>北村 等 恵山支所産業建設課長</p> <p>前田 誠 恵山教育事務所長</p> <p>高 裕彰 恵山病院事務長</p> <p>川口 悟 恵山支所地域振興課主査</p> <p>松本 光隆 恵山支所地域振興課主任</p> <p style="text-align: right;">(計 11 名)</p>

1 開 会（13時30分）	
沢田課長	<p>本日は、ご多用のところ、ご出席をいただき、誠にありがとうございます。定刻となりましたので、はじめさせていただきます。</p> <p>本日の会議は、地域審議会の設置に関する規程第8条第5項の定めにより、公開としております。</p> <p>それでは開会にあたりまして、二木会長よりご挨拶をいただきたいと思います。二木会長よろしくお願いたします。</p>
2 会長あいさつ	
二木会長	<p>平成22年度第2回目の恵山地域審議会の開会にあたりまして一言ご挨拶申し上げます。</p> <p>秋の深まりとともに恵山の山裾も紅葉で彩られるようになり、山からは秋の収穫の便りも届く頃になりました。</p> <p>また浜からは秋鮭漁が最盛期を迎え賑わいを見せております。一方、漁港の岸壁では冷たい風の吹く中、養殖昆布の種付け作業が行われるなど忙しい時期を迎えております。</p> <p>委員の皆様には、そのような時節柄何かとお忙しい中ご参集頂きまして誠にありがとうございます。</p> <p>さて、本日の審議会では、平成23年度地域別事業計画（案）についてご意見を頂く予定となっております。</p> <p>また、地域振興全般に関する意見交換では、「東部4地域のまちづくりの方向性について」と、「東部4地域の公共交通等の方向性について」報告してもらい、皆様のご意見をいただく予定となっております。</p> <p>また委員の皆様にとりまして、今回の地域審議会が任期内最後の地域審議会となります。委員各位の忌憚のないご意見、ご提言を期待して、開会の挨拶とさせていただきます。</p>
沢田課長	<p>これより会議を進めて参りますが、進行につきましては、地域審議会の設置に関する規程第8条第2項の規定により、会長が議長を務めることになってございますので、二木会長にお願いしたいと存じます。</p> <p>会長、よろしくお願いたします。</p>
3 出席委員の報告	
二木会長	<p>会議次第の3 出席委員の報告についてですが、本日の出席委員は15人中現在8人で、過半数を超えておりますので、地域審議会の設置に関する規程第8条第3項の規定により、会議は成立しております。</p>

#### 4 議 題

##### (1) 前回の意見等の集約結果と取組状況について

二木会長

はじめに、議題(1)前回の意見等の集約結果と取組状況についてですが、前回の地域審議会で説明を簡素化してはどうかとご意見がございました。

また、議案についても事前に配布しておりますので事務局からの説明につきましては簡潔にお願い致します。

なお、説明の際は着席のままです。

それでは説明をお願い致します。

沢田課長

(説明) 前回の意見等の集約結果と取組状況について (資料1)

二木会長

ただいまの説明について、何かご質問・ご意見等あればお願いします。

(委員から発言なし)

二木会長

発言がないようですので議題(1)については終了し次へ進めさせていただきたいと思いますがよろしいですか。

(委員から「はい」の声)

##### (2) 平成23年度地域別事業計画(案)について

二木会長

続きまして議題(2)平成23年度地域別事業計画(案)について、事務局から説明させます。

北村課長

(説明) 平成23年度地域別事業計画(案)について (資料2)

高事務長

前田所長

沢田課長

二木会長

ただいまの説明について、何かご質問・ご意見等あればお願いします。

鳴瀬委員

連携と交流のまちづくりの中に移動市長室のことが書いてありますが、私が地域審議会の委員になって2年間1度も市長が会議に出席したことがなかった。

地域審議会に市長がお出でになることはないのでしょうか。

支所長や職員の方から、委員が発言した内容について市長まで届けてい

<p>三上支所長</p>	<p>るとはと思いますが、直接市長に発言したい委員の方もいると思います。</p> <p>委員の任期2年間うち、1度くらいは市長が地域審議会に出席して欲しいと思います。</p> <p>ただいま委員から発言のありました件につきましては、その旨市長へ伝えたいと思います。</p> <p>なお、11月12日に東部4地域を対象とした移動市長室が予定されておりますし、まだ市長の日程調整中ではありますが12月頃に移動市長室とは別に各地区へ市長が参りまして市民の皆様から直接ご意見等を聞く機会を持ちたいとのことでございます。</p> <p>繰り返しになりますが、それとは別に委員からのご意見につきましては、市長にも伝えたいと思います。</p>
<p>東福委員</p>	<p>インフルエンザ予防の観点から、現在函館恵山病院では2回に分けて接種を行っており、2回で4,500円の費用がかかるとのこと。</p> <p>学校で児童全員が予防接種を受けていればよいが、家庭の経済上の都合により接種を行っていない児童もいると考えられ、その児童がインフルエンザに感染し学校内で流行すれば学校閉鎖につながり、さらには児童から高齢者に感染していくことも考えられる。</p> <p>このことから、予防接種に係る費用負担を軽減するため、半額にするとか、または全員に予防接種が実施できるように補助するとかの方策は考えられないでしょうか。</p> <p>それともう1点、今日の新聞に大手の旅行会社の方が松前、福島、江差方面をまわり、観光施設が多いなど評判がよく、今後PRしていきたいという記事が出ておりました。</p> <p>一方、恵山地域における観光行政については旧恵山町時代と比較して活気がなくなつたと感じておりますが、今年オープンした箱館奉行所に関連して、五稜郭を設計した武田斐三郎が恵山地域で設計した古武井溶鉱炉の跡がありますし、縄文遺跡でも南茅部との観光ルート設定が可能だと思えます。</p> <p>また恵山の山の景観や、恵山固有種の高山植物もあると聞いておりますので、そういった観光資源を活かした観光行政の見直しとか計画はないのでしょうか。本日は企画部の計画推進室長さんも出席されておりますので、具体的な今後の観光行政について、また計画があればその点についても聞かせ願えればと思います。</p>
<p>高事務長</p>	<p>東福委員からのインフルエンザ予防接種についてお答えいたします。函館恵山病院では10月18日から来年3月31日までインフルエンザの予防接種を行っております。昨年は新型インフルエンザに対するワクチンが</p>

全国的に不足しておりましたが、今年はその新型と以前からある型をミックスした3種混合ワクチンを接種しております。

予防接種に係る費用については、函館市では1回目の接種は3,040円を上限とし、2回目は2,550円を上限とする上限額の設定をしております。2回目の予防接種が必要な方というのは、小学生以下のお子さんや、病気などにより抵抗力が弱い方を対象としており、それ以外の方は1回の接種で十分と言われております。

なお、ただいま説明いたしました上限額については、函館市が決めた上限額であり、予防接種を実施するにあたっては、各医療機関において上限額を超えない範囲で独自に金額を設定ができることになっており、実際には各病院によって金額に差が生じていると思います。

函館恵山病院については、病院局と協議した結果、この地域で接種できる医療機関が恵山病院しかなく、他の医療機関で接種となれば交通費等もかかることや、また小学生などには一人でも多く予防接種をしていただきたいということから、函館恵山病院ならびに函館南茅部病院では、1回目2,500円、2回目2,000円を上限として接種を実施しております。

なお、全員が接種できるようにとのご意見につきましては、病院局では回答できませんので、他の部局からの回答をお願いしたいと思います。

三上支所長

経済的な負担ということにつきましては、全市的な部分もありますので、難しい問題であると認識しております。

この件につきましては、毎月小柏副市長と4支所長および計画推進室長と定期的に会議を開催しておりますので、その会議の場で副市長にもお話をさせていただきたいと思っております。

また、観光行政について今日の新聞に記事が出ていたとのことですが、恵山地域についても明日(10月30日)に湯の川温泉のオンパクで、恵山の紅葉を見て戸井のたこしゃぶしゃぶを食べて温泉に入る日帰りツアーが実施されます。

また、今年の4月には渡島檜山管内を対象に函館観光圏が認められまして、北海道新幹線開業に向けての新しい観光ルートの開発などを検討しております。

12月4日の東北新幹線新青森開業を迎えて北関東や南東北からの観光客誘致のためのPR活動も行なっております。

「東部4地域のまちづくりの方向性(案)」の中でも観光資源を有効に利用した観光ルートの検討などが記載されておりますし、私どもと致しましても溶鉱炉のことや旧恵山町の総合計画に記載している部分についても恵山支所としては提案していきたいと思っております。

小野室長

ただいま、三上支所長がほとんどお話をされてしまいました、今朝の

新聞で大手の観光会社が松前方面をPRしようという記事があり、心配されていたとのことですが、何ヶ月か前だったと思いますが、某テレビ局の空から町並みを眺めていくという番組のなかで、函館から恵山を通過して札幌方面へ行くルートがありまして、恵山の山を素晴らしい地形だと褒めておりました。先程の溶鉱炉のことも含めまして恵山にも素晴らしい観光資源がありますので、函館観光圏ということで道南全体としてPRしていく方法と、恵山が独自に持っているものを旧函館市民も含めてどうPRしていくかということは、一緒に行く、それは積極的に言っていってもいいと思います。言わなくても十分な力は持っていますので、あちこちの資本が注目はしてくれていると思うのですが、それ以上にどうアピールしていくかということが、函館や道南地区においては力があるのでそれ以上となると難しいこともあるのですが、地域の皆さんが力を出しあって全国に函館や道南全体をPRしていけるように観光コンベンション部とも話していきたいと思っておりますのでよろしくお願いします。

鳴瀬委員

つつじ公園の整備について、つつじ公園は道立自然公園ということで、木1本切るのも許可などが大変だと思っていたのですが、先日テレビの共聴施設のケーブルを公園内に通すのに遠くからでもわかるくらい木を切ったという話を聞いたのですが、実際はどうなのでしょう。

北村課長

委員からのご質問の件につきまして、ご指摘のとおりつつじ公園は道立自然公園ということで、木を切ってはいけないことになっております。テレビの共聴施設の施工方法は手掘り掘削によりケーブルを埋設したものでありまして、木の枝は多少切ったとのことですが、掘削したあとが遠目には木を切ったように見えるということでご理解願います。なお、この掘削埋設方法については自然保護の方とも協議して許可を得たものと聞いております。

鳴瀬委員

あのルートでなければならなかったのでしょうか。

北村課長

今回の埋設位置は、従前のケーブル埋設位置と同じでありまして、最短距離の掘削にしたいというテレビ共聴施設を所有する受信組合からの要望で埋設をしております。

藤原委員

2点お聞きしたい、さきほど中学校のブロードバンド化話があり、高速でインターネットにつながるようになったとのことですが、昨日の国の事業仕分けで年金だよりも無駄であるということで、今後は郵送ではなく、ネットで閲覧せよとのことでした。では恵山地域で何人がネットに接続しているかということになりますが、インターネットの高速回線を早く導入

してもらいたい。これは合併前からの懸案で恵山地域ではI S D N回線だけで動画もみられないという状況です。N T Tに対して総務省からブロードバンドの整備について強く働きかけをするということですが、市としてももっと強く要望活動に取り組んでいただきたい。ということが1点目です。

2点目は、観光に関連して旧ホテル跡の解体予定はないのでしょうか。あの施設を解体することにより今とは違った観光の取り組みも可能になると思うのですが。

三上支所長

ブロードバンド化につきましては、市議会において質問があり総務部長が答弁をしておりますが、現時点で市が光回線を所有して整備することは、後年の維持管理費用の負担が重くなることから、市が所有するということは難しい状況です。

総務部情報システム課の見解では、携帯電話回線を利用したインターネット接続の方法等により、一定程度ブロードバンド化はされているということですが、インターネットを利用している中では、電子入札等に支障をきたしているとか、病院でもデータが送れないなどの問題点は把握しておりますが、光回線を市が所有するということは難しいことから進んでいない状況です。

また、全国的な流れとしまして、今の携帯電話回線の速度が今後数年のうちに光回線並の大容量によるサービス提供の情報もありますので、その辺の動向等も見極めながら対応していきたいと思っておりますので、もう少し時間がかかるということについてご理解を頂きたいと思っております。

藤原委員

支所長のお話は理解しますが、総務省では全国津々浦々まで整備するということがあったが、そうであるなら、この地域についても整備されるべきで、それは市の責任ではなく国の責任で整備するべきだと思います。

また地上デジタル放送の受信整備が全国的には95%完了しているということですが、私たちのところは未整備で整備されていない5%に入っている。こういうことから過疎化に拍車がかかっていくということになりますので、市が責任をもつのではなくて国の責任で整備していただくことに市としても強く要望していただきたい。

三上支所長

今委員がおっしゃったことには私も賛同いたします。ブロードバンドの整備については、会社などの事業者だけの問題ではなくて一般市民にも必要なことだと思いますし、整備されていないことにより住みたくても住めない条件のひとつになってくるのかなと思いますので、改めて小柏副市長へ申し伝えたいと思っております。

また、旧ホテルの解体につきましては、現下の不況の状況では解体だけ

	<p>の予算の確保は難しい状況です。できれば建物の解体費用も含めて民間業者に購入していただければと思っており、過去には何度か業者からの問い合わせもあったようですが、現在の不況下ではそのような業者が現れていない状況です。私自身もホテルが営業して賑わっていた頃を覚えているだけに現在廃墟と化しているのが非常に残念でなりません、今申し上げました状況で解体することも難しい状況であることをご理解頂きたいと思えます。</p>
<p>鳴瀬委員</p>	<p>障がい者福祉の推進についてお尋ねします。現在、市では青柳とかの施設を解体して新しい施設を建設する計画だと思いますが、その施設が完成したあと、恵山地域まで通所のバスが来ることは考えられるのでしょうか。</p>
<p>小田課長</p>	<p>その件に関しましては詳細を把握しておりませんので、関係部局に確認し次回報告いたしたいと思えます。</p>
<p>二木会長</p>	<p>他にご意見等がないようですので、以上で議題2については閉めさせていただきます。</p>
<p><b>(3) 地域振興全般に関する意見交換について</b></p>	
<p>二木会長</p>	<p>それでは次に、議題(3) 地域振興全般に関する意見交換に入らせていただきます。報告事項が2点ございます。 はじめに、「東部4地域のまちづくりの方向性について」、続けて「東部4地域の公共交通等の方向性について」事務局から説明をお願い致します。</p>
<p>①東部4地域のまちづくりの方向性 (案) について ②東部4地域の公共交通等の方向性 (案) について</p>	
<p>沢田課長</p>	<p>(説明) 東部4地域のまちづくりの方向性 (案) について (資料3) (説明) 東部4地域の公共交通等の方向性 (案) について (資料4)</p> <p>ただいまの説明についてご意見・ご質問等ございましたら発言をお願い致します。</p>
<p>二木会長</p>	<p>この議題についての発言がなければこの議題については締めたいと思えますがよろしいでしょうか。</p> <p>(委員から「はい」の声)</p>

③その他

二木会長

地域振興全般に関して事務局から補足等がありましたらお願いします。

沢田課長

特に補足することはありませんが、皆様が平成20年に審議会委員就任してから前回までで計6回の審議会が開催されました。これまでみなさんから貴重なご意見やご提言をいただいて参りましたが、今回が任期内最後の審議会になります。今後の地域振興に資する意見や要望など、また行政活動の中でご不明な点や住民サービスの点で疑問を感じている点などありましたら、今一度忌憚のないご意見・ご提言をお願いしたいと思います。

二木会長

それでは、地域振興全般に関して委員の皆様からご意見等がございましたら発言をお願いします。事務局からお話がありましたとおり、今回が任期内最後の審議会となります。よろしくをお願いします。

東福委員

恵山支所前の浄化槽にバリケードを設置しているが、工事の方法によっては重量車両が乗ってもなんともない蓋もある。支所を訪れるたびに駐車できないことに違和感を覚えている。以前のように駐車できるようにならないか。

三上支所長

ただいま委員からの発言については、私自身も4月に着任したときから浄化槽の蓋がプラスチック製で違和感を覚えております。その経過につきましては沢田課長から説明させます。

沢田課長

東福委員さん、三上支所長も違和感を覚えているという浄化槽の蓋の件ですが、どうしてプラスチック製にしたのかということにつきましては、金額的問題と駐車スペースに関して施工段階の打ち合わせが悪かったということになるのですが、軽四輪車両程度の重量には耐えられるとのことですが、万一重量の重い車両によって事故が起きれば大きな問題となりますので、安全性を優先し浄化槽の周囲にゲートを設置している状況ですのでご理解をお願いします。

東福委員

安全性のことはわかりますが、従前から駐車場として使用していた場所なので浄化槽を改修してその上も駐車場として使用できるようにしてはどうでしょうか。

三上支所長

委員のおっしゃることはわかりますが、昨年できたばかりの施設でありますので、すぐに改修するという事は難しいということでご理解願います。

渡部委員	<p>中学校のPTAとして学校に関しての要望を2点発言します。</p> <p>旧函館恵山高校に置いてあるサッカーゴールと本棚について、恵山中学校で使用したいが、搬送方法がないためどのようにしたらよいのかということ、その担当窓口はどこになるのかということについて要望します。</p> <p>2点目は、人事に関わることなのですが、現在恵山中学校の教員の年齢的な配置が若い先生が多く、いわゆるベテラン中堅の教員は旧市内の学校へ転勤してしまい、恵山中学校では校長、教頭を除いた教員の平均年齢が、市内全体の中で常に若い順から3番以内に入っているという状況です。</p> <p>保護者の立場から、生活指導や生徒の進路指導などの面から、教員の年齢バランスに考慮して欲しいと思います。</p>
前田所長	<p>恵山中学校で昨年からサッカー部ができ、サッカーゴールについても修理を繰り返して使用していると伺っており、私どもの方から中学校に対して「旧函館恵山高校で使用していたサッカーゴールを使用しませんか」と申し入れたところですが、使用したいとの返事はありませんでした。</p> <p>その間、別の学校からも照会がありましたので、再度恵山中学校に照会した結果使用したいとの回答がありました。が学校側では輸送手段がないとのことでした。</p> <p>その後、サッカー部の保護者で業者さんの車で運ぶ確認ができたことからこの週末に運ぶ予定だと伺っております。</p> <p>次に、本棚についてですが、函館恵山高校が閉校するにあたり、函館恵山高校に配置されていた備品等について、欲しい物がないか、最初に地元の小中学校、次に旧市内の小中学校や市立函館高校に備品を配分し、現在旧函館恵山高校校舎内には備品はほとんど残っておりません。</p> <p>図書室の本棚につきましては2台残っておりますが、1台はえさん小学校へ、残りの1台は旧函館恵山高校の書類保管用として用途が決まっており、在庫がない状況です。</p> <p>次に教員人事の件についてですが、恵山中学校は市内全小中学校の中で一番、教員の平均年齢が若い学校となっております。また、えさん小学校も若い順から3番以内に入っております。</p> <p>委員がおっしゃるように年齢的なバランスがよく教員が配置されれば良いのですが、ご存知のとおり一定の年齢になりますと旧市内に住居を構えて、勤務についても近くの旧市内の学校へ希望が多くなり、新規採用の教員については小規模校への配置が多くなるのかなと思います。</p> <p>いずれにしても教員の人事については現場の学校長や人事権があります教育委員会の担当部局に対しまして申し伝えたいと思います。</p>
渡部委員	<p>人事について、民間の会社などでは「紙切れ一枚で」と例えられるように</p>

	<p>辞令によって異動することがありますが、教員人事については教員の希望が最優先される受け止めでよろしいでしょうか。</p>
前田所長	<p>そのとおりです。</p>
及川委員	<p>前回の審議会で、つつじ公園のツタ切りをして欲しいと要望しましたが、予算がないので三上支所長さんを始め産業建設課の職員が総出で今年のように非常に厳しい残暑の中で作業をされたということをお聞きしました。</p> <p>また、保育園の立て看板も手作りしたことなど、今までであれば予算がないので来年やりますということが多かったけど、今年は予算がないので職員自らが作業をされたということで、心から感謝申し上げます。ありがとうございました。</p>
二木会長	<p>ただいま、及川委員から三上支所長始め職員のみなさんに対してお褒めの言葉がありました。地域審議会で初めてのお褒めの言葉だったと思います。大変ご苦労さまでございました。</p> <p>他にご意見等ございますか。</p>
藤原委員	<p>恵山支所の下のところの市道（日ノ浜2号線）は大型車の通行不可の標識があり、大型車が通行できませんが、デイサービスの送迎バスも大型車のため通行できない状態です。</p> <p>大型車の通行を制限した当時は小さい子供多かったことや、路線バスや大型車も多く通行しており、事故発生の危険性があったため地域で要望して結果大型車の通行不可となりました。</p> <p>現在は、子供の数も少なくなり小学生が3名しかい通行しなくなり、逆に高齢者が多くなってデイサービスの送迎が必要になる場合が多くなって、大型車が入れない事に不便を感じるようになりました。</p> <p>恵山駐在所に相談したところ、函館中央警察署の交通課に照会していただき、該当する車両だけ通行できるように許可を取る方法が最も早く解決できるのではないかと教えていただきました。</p> <p>しかし、旧市内の民間病院の送迎バスなども通行を希望していることから、大型車通行不可の解除をできる方法がないか伺いたい。</p>
小田課長	<p>ただいまの大型車の通行制限解除については、本庁の担当部局や警察等と協議させていただきと思います。</p>
三上支所長	<p>当面は、デイサービスの送迎車両の通行許可をとって頂く方法を先行していただきながら、市道の大型車通行制限の解除についても関係部局と協議していきたいと思います。</p>

<p>二木会長</p>	<p>他に意見等ございますか。</p> <p>(委員から「なし」の声)</p>
<p>二木会長</p>	<p>発言がないようですので、議題4の地域振興全般に関する意見交換については以上で閉めさせていただきます。</p> <p>委員の皆さんには貴重なご意見ありがとうございました。</p> <p>以上で、本日の日程はすべて終了いたしました。</p> <p>会議の冒頭にも述べましたが、委員の皆様には今回の地域審議会が任期内最後の地域審議会となりました。</p> <p>この間の貴重なご意見や提言について心から感謝申し上げます。</p> <p>最後になりますが、三上支所長からひとつご挨拶をいただきたいと存じます。三上支所長よろしく願いいたします。</p>
<p>三上支所長</p>	<p>&lt;三上支所長あいさつ&gt;</p>
<p>二木会長</p>	<p>三上支所長ありがとうございました。</p> <p>これを持ちまして、平成22年度第2回函館市恵山地域審議会を終了いたします。ありがとうございました。</p>
<p>5 閉 会 (14時47分)</p>	